

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** 41 (2004)  
**Heft:** 1615

**Artikel:** Affaires sociales : la famille dispersée des défenseurs de la famille  
**Autor:** Gavillet, André  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1019281>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 28.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Centre gauche en tête

**La tendance centre et centre gauche domine le paysage médiatique suisse. Une analyse du professeur bernois Roger Blum confirme un sondage de 2001 sur l'opinion des journalistes.**

Tous les médias grand public de Suisse romande sont centristes ou de tendance gauche libérale. Pour trouver une droite libérale, il faut pratiquer l'allemand ou l'italien. En classant les médias selon leur tendance politique, Roger Blum ne prétend pas faire une analyse scientifique. Observateur attentif - et respecté - des professionnels de l'information, il donne son appréciation empirique en analysant la nature et la fréquence des sujets abordés, le contenu des commentaires et les recommandations faites à la veille des votations. Il conforte ses impressions par un dialogue avec les journalistes qui fabriquent les médias analysés (cf. encadré).

Roger Blum attribue l'orientation à gauche à l'opinion des journalistes. Son observation confirme, en quelque sorte, un sondage *Le Temps* - TSR effectué à la veille des élections fédérales de 2001: 60% des journalistes interrogés annonçaient leur vote à gauche et 28 % au centre ou à droite. L'éditeur, quant à lui, se préoccupe essentiellement de la rentabilité de son titre. Il influence le contenu du journal en désignant le rédacteur en chef. Il choisira une personnalité capable de fédérer la rédaction et de faire progresser le tirage. L'orientation du journal doit correspondre à la sensibilité de la région couverte. C'est une nécessité économique qui interdit les orientations extrêmes et le regroupement vers le centre. Pour Roger Blum, l'inclinaison vers la gauche, retombée lointaine de mai 1968, pourrait s'estomper. Les jeunes journalistes, moins politisés que leurs aînés, ont tendance à favoriser les coups médiatiques, les histoires sensationnelles vraies ou fausses. C'est bon pour le tirage et l'audience. at

Source *journalistes.ch*, organe de impressum (anciennement Fédération suisse des journalistes)

Pour la Suisse francophone:

Gauche	Le Courrier
Gauche libérale	24 Heures
	Tribune de Genève
	La Liberté
	L'Hebdo
	Radio Suisse Romande
Centre	Télévision Suisse Romande
	Le Matin - Matin Dimanche
	Le Temps
	Le Nouvelliste

En chiffres, et pour l'ensemble de la Suisse, cette classification donne les résultats suivants:

Journaux	Tirage
Gauche	23000
Gauche libérale	1260000
Centre	1172000
Droite libérale	690000
Droite	72000

  

Médias électroniques	Audience
Gauche libérale	1 399 000
Centre	1 066 000

## Affaires sociales

### La famille dispersée des défenseurs de la famille

Les conseillers d'Etat responsables des affaires sociales ont proposé d'exonérer de toute prime d'assurance maladie les enfants jusqu'à l'âge de dix-huit ans. Proposition intéressante qui casse le principe: un assuré, un cotisant. Elle a pour inconvénient d'alourdir la charge, déjà élevée, de l'ensemble des assurés adultes.

Mais à ce stade, ce qui frappe, c'est la multiplication des professions de foi de

soutien à la famille: le Parti socialiste, les radicaux, du moins par la voix de Pascal Couchebin, le PDC, tous y vont de leurs propositions. On en rappellera quelques-unes: allocations familiales plus substantielles, déductions pour enfants en francs d'impôt, exonération des primes d'assurance maladie, imposition séparée du couple.

Il faudrait traiter simultanément le sec-

teur fiscal et le secteur social. C'est ainsi que les effets «arrosoir» de la suppression de la cotisation LAMal des mineurs pourraient être compensés par une déduction fiscale en francs d'impôt très défavorable aux hauts revenus.

Mais qui proposera la synthèse? Qui décompartimentera? Ce serait un travail politique par excellence. Les matériaux sont là. Où sont les architectes?

ag